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VERBALE DI CONSIGLIO DEL DIPARTIMENTO DI FARMACIA – SCIENZE DEL 

FARMACO 

- Seduta del 26.02.2015 - 

 

Il giorno 26 febbraio 2015 alle ore 9.30 si riunisce il Consiglio del Dipartimento di 

Farmacia – Scienze del Farmaco dell’Università di Bari “Aldo Moro” nell'Aula 7 del 

Dipartimento di Farmacia – Scienze del farmaco, come da  convocazione inviata via 

mail Prot. FA/145 del 19/02/2015 e FA/15 del 24/02/2015 da parte del Direttore Prof. 

Roberto Perrone per discutere il seguente 

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

1) Comunicazioni del Direttore 

2) Approvazione verbale del 29/01/2015 

3) Richiesta di variazione di Statuto: Composizione del Senato Accademico 

4) Proposta di laura honoris causa al Presidente di Merck Serono-Italia, dr. A. 

Messina 

5) Problematiche didattiche 

6) Proposta Commissione Erasmus 

7) Approvazione definitiva scheda SUA-RD 

8) Conferma in ruolo della dott.ssa Paola Imbrici 

9) Accordo di collaborazione culturale e scientifica tra UniBa e la Washington 

University (St.Louis  - U.S.A.) 

10) Conferimento incarico per la gestione amministrativo contabile del Corso di 

Perfezionamento in farmacista di reparto - AA 2013-14 

11) Varie ed eventuali 

 

 

Sono presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A) i seguenti componenti del 

Consiglio: 

 

  PROFESSORI ORDINARI P AG A 

1 1 ALTOMARE Cosimo Damiano    X  



 
 
 
 
 

 
 
Verbale n. 2 dell’anno 2015 – Consiglio del  Dipartimento del 26 febbraio 2015 
 
 

 

 

 

 

 

2 2 AVATO Pinarosa X   

3 3 BERARDI Francesco X   

4 4 CAROTTI Angelo X   

5 5 CONTE Diana X   

6 6 DE LUCA Annamaria  X  

7 7 FRANCHINI Carlo    

X 

  

8 8 PERRONE Roberto X   

9 9 TRAPANI Giuseppe X   

  PROFESSORI ASSOCIATI 

 

   

10 1 CAMPAGNA Francesco  X  

11 2 CAPRIATI Vito X   

12 3 CARRIERI Antonio X   

13 4 CELLAMARE Saverio X   

14 5 COLABUFO Nicola X   

15 6 CORBO Filomena  X  

16 7 COLUCCIA Mauro X   

17 8 DELAURENTIS Nicolino   X 

18 9 DESAPHY Jean François  X  

19 10 FERORELLI Savina X   

20 11 FRANCO Massimo X   

21 12 LENTINI Giovanni X   

22 13 LEOPOLDO Marcello X   

23 14 LOGRANO Marcello X   

24 15 LOIODICE Fulvio  X  

25 16 LOPEDOTA Angela Assunta X   

26 17 LUISI Renzo X   

27 18 SCILIMATI Antonio  X  

28 19 TORTORELLA Paolo X   

29 20 TRICARICO Domenico  X  

  RICERCATORI 

 

   

30 1 ABATE Carmen X   

31 2 ARGENTIERI Maria Pia X   

33 3 BOCCARELLI Angelina  x  
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34 4 CARBONARA Giuseppe X   

35 5 CAROCCI Alessia X   

36 6 CATALANO Alessia X   

37 7 CATTO Marco X   

38 8 CAVALLUZZI Maria M. X   

39 9 CUTRIGNELLI Annalisa X   

40 10 DEBELLIS Michela X   

41 11 DE CANDIA Modesto X   

42 12 DE GENNARO Leonardo X   

43 13 DENORA Nunzio X   

44 14 FRACCHIOLLA Giuseppe X   

45 15 IMBRICI Paola X   

46 16 LACIVITA Enza X   

47 17 LAGHEZZA Antonio   X 

48 18 LAQUINTANA Valentino X   

49 19 LEONETTI Francesco X   

50 20 LIANTONIO Antonella X   

52 22 MANDRACCHIA Delia X   

53 23 MELE Antonietta  X  

54 24 NICOLOTTI Orazio   X 

55 25 PALLUOTTO Fausta X   

56 26 PANNUNZIO Alessandra X   

57 27 PERNA Filippo M. X   

58 28 PERRONE Maria Grazia X   

59 29 PIERNO SABATA  X  

60 30 ROSATO Antonio X   

61 31 STEFANACHI Angela A. X   

62 32 TRAPANI Adriana X   

63 33 VITALE Paola  X  

  RAPPRESENTANTI DEL PERSONALE TECNICO 

AMMINISTRATIVO 

   

63 1 CAPODIFERRO Filippo X   

64 2 CELLAMARE Domenico X   

65 3 FEOLO Fabio  X  

66 4 MASTROPASQUA Massimo X   

67 5 PALERMO Antonio X   
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68 6 RACANIELLO Francesco X   

69 7 RUBINO Michele  X  

  RAPPRESENTANTI DEGLI STUDENTI    

70 1 BOLLINO Angelica  X  

71 2 CARANNANTE Giorgia  X  

72 3 COLELLA Mirko X   

73 4 D’ARCONSO Antonella X   

74 5 GISMONDI Marianna  X  

75 6 MONGELLI Davide X   

76 7 MONTEMURRO Miriana  X  

77 8 SCIANNAMEO Gigi X   

78 9 SICILIANO Annachiara X   

79 10 SOLLAZZO Emilio  X  

80 11 SPIGA Vittorio X   

81 12 STEA Jolanda  X  

 

Il Direttore del Dipartimento, constatata la presenza del numero legale, dichiara 

aperta la seduta. Svolge la funzione di segretario verbalizzante il Segretario 

amministrativo, sig. Maria Italiano. . E’ presente la dott.ssa Annunziata Celiberti con il 

compito di assistenza alla redazione dei processi verbali dei Consigli di Dipartimento, 

limitatamente alle questioni relative alla didattica. 

 Nel corso della seduta, alcuni componenti sono entrati nella sala di riunione, 

altri se ne sono allontanati, senza che sia mai venuto a mancare il numero legale ai 

fini della validità della riunione. 

In apertura dell’odierna seduta il Direttore dà il benvenuto alla neo eletta 

rappresentanza degli studenti 

 

1) Comunicazioni del Direttore 

- Collocamento in congedo per maternità della prof. Paola Vitale dal 20 ottobre 

al 24 marzo 2015; 

- Nomina della prof.ssa Angela Assunta Lopedota a professore associato a 

decorrere dal 29/01/2015; dalla stessa data la docente cessa dall’ufficio di 

ricercatore universitario; 

- Modifica della composizione dell’Organismo preposto al benessere degli 

animali che risulta così composto: Proff. Angelo Quaranta, Michele Camero, 



 
 
 
 
 

 
 
Verbale n. 2 dell’anno 2015 – Consiglio del  Dipartimento del 26 febbraio 2015 
 
 

 

 

 

 

 

Domenico Otranto, Delia Franchini e, come nuovi componenti, oproff. Jean 

Francois Desaphy e sig. Michele Persichella; 

- Il S.A. nella seduta del 27/01/2015 ha dettato precisazioni relativamente alla 

qualificazione scientifica e requisiti dei componenti la Commissione per la 

selezione per la chiamata dei proff. Associati. Il deliberato del 26/01/2015 del 

Consiglio di Dipartimento relativo alla proposta di composizione di detta 

Commissione risulta in linea alla delibera del S.A.; 

- Accordo quadro di Collaborazione scientifica tra UniBa, Consorzio per 

Valutazioni Biologiche e farmacologiche e Fondazione per la ricerca 

farmacologica Gianni Benzi Onlus; 

- Con nota FA/122 del 11/02/2015 il Direttore ha inoltrato richiesta Al Magnifico 

Rettore per una contribuzione alle spese per lo svolgimento degli Esami di 

Stato per l’abilitazione all’esercizio della professione di Farmacista. Per le due 

sessioni del 2015 è stato richiesto un contributo di  12.000, a copertura delle 

spese relative allo svolgimento delle prove pratiche in laboratorio; 

- Con nota FA/152 del 24/02/2015 il Direttore, su segnalazione del gruppo di 

lavoro “Sicurezza ed Igiene” del Dipartimento,  ha inoltrato richiesta al 

Dirigente del Dipartimento Affari Generali, Tecnico e per la Sicurezza, Dr. 

Paolo Squeo, di un contributo per la realizzazione di interventi di sicurezza per 

un totale di € 5.093,26; 

- Il Direttore del Dipartimento di Chimica che, compartecipa per il 50% alla 

spesa relativa all’abbonamento alla banca dati Sci Finder, ha reso noto che 

probabilmente non è più in grado di sostenere la spesa per il rinnovo per 

l’anno 2015. Si resta in attesa di una definitiva  risposta del Dipartimento di 

Chimica per poter pronunciarsi sulla questione; 

- Il Direttore comunica che per il Master in “Scienze dei Prodotti cosmetici” 

attualmente risultano 29 iscritti; per il Master in “Contraffazione dei prodotti 

farmaceutici sanitari e diritto alla salute” risultano 12 iscritti, di cui 2 di 

nazionalità albanese. L’Ordine dei Farmacisti di Bari/BAT, per quest’ultimo 

Master,  ha destinato due quote per il finanziamento di tasse di iscrizione a 

sostegno di due farmacisti iscritti all’Ordine, purchè risultino inoccupati e 

versino in situazioni economiche disagiate. 

- Il Direttore sollecita l’acquisizione dei dati per la realizzazione dell’Annuario 

Scientifico per le pubblicazioni 2014. 

- Nella Rassegna stampa del 20/02/2015 è stata pubblicata la classifica delle 

Università con la relativa quota di premialità. L’Università di Bari risulta con 

quota di premialità del 17.29%  
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2) Approvazione verbale del 29/01/2015 

Il Direttore sottopone all’approvazione del Consiglio il verbale del Consiglio di 

Dipartimento del 29/01/2015, inviato in bozza a tutti i componenti del Consiglio, 

mediante posta elettronica. 

Con l’astensione del prof. Fracchiolla, il Consiglio approva il verbale del 

29/01/2015. 

 

 

3) Richiesta di variazione di Statuto: Composizione del Senato Accademico 

Il Direttore introduce l’argomento rammentando che l’art. 27 del vigente Statuto 

d’Ateneo, in ossequio a quanto disposto dalla legge n. 240/2010, prevede che il 

Senato Accademico sia composto da: Rettore, 12 rappresentanti delle 12 aree 

scientifiche CUN ( 2 ord., 5 assoc. e 5 ricerc.), 10 Direttori di Dipartimento ( 2 per 

ognuna delle 5 Macroaree-scientifiche), 1 Direttore di Dipartimento per le sedi 

distaccate, 5 studenti, 1 dottorando, 3 unità di personale T.A. 

Esce il prof. Luisi. 

Il Direttore passa ad illustrare e commentare analiticamente le discrasie e criticità che 

sono emerse dopo circa tre anni di funzionamento degli Organi di Governo ed in 

particolar modo per la composizione del  S.A. che, in fase di redazione ed 

approvazione del nuovo Statuto d’Ateneo, non erano facilmente prevedibili. 

Considerato che l’art. 27 dello Statuto prevede che il S.A. “esercita la funzione di 

programmazione, di coordinamento e verifica delle attività didattiche e di ricerca” ” è 

evidente che il SA debba avere duplice funzione, sia sul versante della didattica che 

su quello della ricerca. 

L’attuale composizione del S.A., con la presenza delle rappresentanze di tutte le 12 

aree scientifiche CUN presenti nell’Ateneo garantisce il pieno esercizio delle sue 

funzioni  sul versante della ricerca. 

Sul versante della didattica invece, la rappresentanza prevista nel S.A., rifacendosi 

impropriamente e nuovamente alle Aree scientifiche CUN, risulta monca rispetto 

all’offerta didattico-formativa dell’Ateneo in quanto mancano rappresentanze di aree 

didattiche-formative  rappresentate da dipartimenti che, si ricorda, sono strutture con 

la duplice funzione di didattica e di ricerca, e  alle quali la didattica è incardinata. 
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Attualmente su 24 dipartimenti, 11 sono presenti in SA con il proprio Direttore  e 13 

sono fuori dall’Organo di Governo; inoltre non esiste nessun criterio statutario che nel 

susseguirsi dei vari mandati del SA, assicuri a rotazione la presenza di tutti i 

dipartimenti. Ciò comporta di conseguenza che alcuni  Dipartimenti rappresentanti di 

importanti realtà didattico-formative possono non essere mai presenti in SA, anche in 

considerazione del fatto che lo Statuto all’art. 27, comma 4, lettera b), prevede, che 

“per le macroaree composte da più aree scientifiche-disciplinari, non può essere 

eletto più di un direttore per area” . 

Con l’organizzazione di due Direttori di Dipartimento per ognuna delle cinque 

Macroaree  rappresentati in SA, già nel mandato triennale 2012-15, tra i Dipartimenti 

non presenti in SA vi sono importanti realtà didattico-formative impossibilitate a 

rappresentare nel SA le istanze specifiche riconducibili a intere classi di 

insegnamento, alcune delle quali presenti solo in Uniba su tutto il sistema 

universitario pugliese, e per di più deputate alla formazione di figure professionali 

essenziali ed indispensabili per il territorio e la società, e tra queste: 

Farmacia (classi LM-13 ed L-29), per la professione di Farmacista ( Area Sanitaria) 

Medicina Veterinaria (classe LM-42),per la professione di Medico Veterinario(Area 

Sanitaria) 

Scienze Politiche (Classi L-16, LM-52, LM-63, LM-87), per la professione di 

Assistente Sociale 

La anomalia risiede nel fatto che: 

a) la Macroarea non rappresenta sempre una base, un aggregato omogeneo di 

tipo culturale, disciplinare didattico-scientifico e formativo con interessi e 

problematiche comuni. L’organizzazione dei dipartimenti rapportandoli a cinque 

Macroaree appare essere funzionale solo “per l’elezione della componente dei 

Direttori di Dipartimento in SA” (comma 4 art. 27) , dove è prevalsa la logica di una 

distribuzione numerica più o meno equilibrata dei docenti tra cinque contenitori, e 

quindi giustificabile solo al momento contingente della stesura dello Statuto. 

 

b) L’appartenenza di un dipartimento ad una delle cinque Macroaree, specie 

quando trattasi di Dipartimenti multidisciplinari, non è una situazione stabile nel 

tempo ma, dipendendo dalla prevalenza numerica dei docenti appartenenti ad una 
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area scientifica CUN riferita ad una Macroarea,  variabile nel tempo e di 

conseguenza variabile diventa l’appartenenza di un Dipartimento ad una Macroarea. 

 

c) Il meccanismo attuale di rappresentatività della Macroarea attraverso due 

Direttori per ogni Macroarea, presupporrebbe la formulazione di proposte di 

Macroarea rappresentate in SA dai Direttori rappresentanti:  procedura non prevista 

dallo Statuto, mai perseguita ed adottata. 

 

d) L’accessibilità alle informazioni sull’operato e sul deliberato del SA da parte 

dei dipartimenti che non hanno i loro Direttori in SA non è assicurata o garantita 

dall’appartenenza ad una Macroarea. 

L’ organizzazione in cinque Macroaree appare quindi più un artificio che uno 

strumento che possa garantire innanzitutto il rispetto dei principi sanciti dalla legge 

240/2010, art. 2, per la costituzione degli Organi di Governo: “Efficienza ed efficacia 

della rappresentatività”, “Trasparenza e l’accessibilità alle informazioni dell’Organo di 

Governo”; inoltre non garantisce una ampia rappresentanza delle diverse realtà 

didattico-formative dell’Ateneo. 

Il Direttore ritiene e riferisce al Consiglio che per individuare un’organizzazione che 

soddisfi le esigenze di rappresentanza didattico-formativa in SA ci si può avvalere del 

modello Ministeriale che raggruppa tutti i CdS in quattro Aree didattiche: 

1- Umanistica 

2- Sanitaria (alla Sanitaria si riferiscono solo i CdS a ciclo unico della classe LM-42 

di Medicina Veterinaria, LM-13 di Farmacia, insieme a quelli della classe LM-41 

ed LM-46 di Medicina e Chirurgia, oltre ai CdS triennali SNT/1- 4 e ai magistrali 

LM/SNT di Medicina e Chirurgia e i CdS della classe L-29 di Farmacia) 

3- Scientifica 

4- Sociale 

Analogamente la stessa Uniba, per attività didattiche quali il servizio orientamento, 

riconduce i 24 dipartimenti, strutture a cui sono incardinati i diversi CdS,  alle stesse 

quattro Aree didattiche riportate dal MIUR, per cui è detto che l’offerta didattica di 

Uniba è articolata in quattro aree disciplinari 

(http://www.uniba.it/studenti/orientamento) e raggruppa i 24 dipartimenti Uniba 

nel modo seguente: 

Area Umanistica: 

http://www.uniba.it/studenti/orientamento
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Dipartimenti:  

Filosofia, Letteratura, Storia e Scienze sociali (FLESS) - Lettere, Lingue, Arti: 

Italianistica e culture comparate - Scienze dell'Antichità e del Tardoantico - Scienze 

della Formazione, Psicologia, Comunicazione 

 

Area Giuridico- Economica: 

Dipartimenti:  

Giurisprudenza - Scienze Economiche e Metodi matematici - Scienze Politiche - 

Studi Aziendali e Giusprivatistici 

 

 Area Scientifica: 

Dipartimenti:  

Biologia - Bioscienze, Biotecnologie e Biofarmaceutica - Chimica - Fisica - 

Informatica - Matematica - Scienze Agro-Ambientali e Territoriali - Scienze del Suolo, 

della Pianta e degli Alimenti - Scienze della Terra e Geoambientali 

 

Area Scientifico Sanitaria: 

Dipartimenti:  

Farmacia- Scienze del Farmaco - Medicina Veterinaria - Scuola di Medicina e 

Chirurgia 

 

Il Consiglio, dopo l’analisi dettagliata  fornita dal Direttore, integralmente condivisa 

rileva che con l’attuale organizzazione in cinque Macroaree c’è un vulnus alla 

legittima rappresentatività in SA di aree didattico-formative a cui fanno riferimento 

CdS presenti nel sistema universitario pugliese solo in Uniba, riferiti a figure 

professionali essenziali  e per di più con una numerosa popolazione di studenti 

iscritti, che nell’attuale composizione del SA non hanno alcun modo di contribuire, 

per le loro specifiche problematiche didattiche,  alla fase di dibattito e deliberativa 

dell’Organo di Governo SA deputato allo scopo. 

Esce il sig. Mastropasqua. 

Nel dibattito interviene il prof. Leonetti che fornisce chiarimenti sui criteri a suo tempo 

adottati in fase di stesura e successiva approvazione dello Statuto, ritenendoli idonei 

a soddisfare la rappresentatività di tutti i Dipartimenti; tuttavia nel corso della 

sperimentazione tali criteri si sono rivelati inefficaci, in particolare per la macro-area 

cui afferisce questo Dipartimento di Farmacia – S.F. 
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I prof. Conte, Berardi, Franchini, Capriati rimarcano la necessità di garantire la 

significativa rappresentanza del Dipartimento che apporta, con il numero degli 

studenti iscritti e dal punto di vista scientifico, con la positiva valutazione VQR,  

vantaggi e prestigio a tutto l’Ateneo Barese. 

Al termine di esauriente dibattito 

RITENUTO di dover garantire delle risposte alle problematiche emerse e dibattute 

sul problema specifico nella sessione della Conferenza di Ateneo, “ Oltre lo Statuto”, 

del gennaio 2015; 

RAVVISATA l’urgenza di intraprendere nelle sedi opportune un dibattito al fine di 

avviare un processo di variazione di Statuto; 

VISTO quanto disposto dall’art. 15 dello Statuto che recita “Le proposte di modifica 

dello Statuto possono essere avanzate al SA dai Consigli di Dipartimento”; 

SENTITO il parere degli studenti che condividono l’iniziativa; 

il Consiglio 

 unanime avanza formale richiesta di variazione dello Statuto, relativamente alla 

composizione del SA, art. 27 comma 4 che possa prevedere quanto segue: 

“Per rendere l’Organo di Governo SA rappresentativo in modo molto più ampio delle 

diverse aree didattico-formative presenti nell’Ateneo di Bari, sostituire nello Statuto, 

art.27, comma 4, l’organizzazione in cinque Macroaree, con l’organizzazione in 

quattro Aree didattiche, così come opera il MIUR nel ricondurre ad esse tutti i CdS 

dell’offerta formativa, e riformulare la attuale composizione del SA.” 

 

 

 

4) Proposta di laurea honoris causa al Presidente di Merck Serono-Italia, dr. 

A. Messina 

Esce la rappresentanza degli studenti. 

 

Il Direttore rammenta che dal sondaggio effettuato durante la riunione del 03/12/2014  

il Consiglio di Dipartimento aveva espresso in linea di massima parere favorevole 

sulla  proposta di conferimento laurea honoris causa al Presidente di Merck Serono-
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Italia, dr. A. Messina subordinandolo all’acquisizione di ulteriori elementi di 

valutazione. Un’occasione utile a tal fine è stato l’incontro del 26/01/15 di tutto il 

Dipartimento con il dr A. Messina per la visita organizzata da Merck Serono c/o lo 

stabilimento di Modugno la quale ha visto una ampissima partecipazione di docenti, 

personale TA e studenti del Dipartimento. Successivamente la Giunta di 

Dipartimento nella seduta del 11 febbraio u.s. si è espressa all’unanimità 

favorevolmente su tale proposta, suggerendo la  laurea magistrale in Chimica e 

Tecnologia Farmaceutiche (CTF). 

A ciascun componente è stato trasmesso prima della seduta del CdD il curriculum 

vitae del Dott. Messina, al fine di poter definitivamente pronunciarsi sulla proposta. 

Il Direttore riassume le motivazioni dell’iniziativa: il dr. Messina è stato sempre un 

convinto sostenitore del mantenere la presenza dello stabilimento farmaceutico nel 

territorio pugliese, mediante politiche di investimento e anche di ampliamento della 

sua produzione ed è stato promotore di iniziative per una sempre migliore interazione 

e sinergia tra pubblico e privato nel settore farmaceutico, in particolare con le realtà 

accademiche del settore presenti sul territorio dove insiste la produzione, come 

dimostrato nell’assegnazione nel 2011 di borse di studio assegnate da Merck-Serono 

alla Facoltà di Farmacia di Bari, una delle quattro prescelte su tutto il territorio 

nazionale, per la formazione di giovani talenti laureati della Facoltà da addestrare 

alla ricerca. 

I Proff. Carbonara e Fracchiolla intervengono dando lettura di un documento da 

loro sottoscritto, riportato in allegato  e che fa parte integrante del presente verbale.  

Non essendoci altri interventi, il Direttore passa alla votazione sulla proposta di 

conferimento del titolo. Risultano 48 presenti, aventi diritto al voto. 

 

Il Consiglio di Dipartimento di Farmacia–Scienze del Farmaco, 

delibera a larghissima maggioranza, superiore a quella qualificata richiesta dalla 

problematica al p. odg, con 4 voti contrari e 3 astensioni, di sottoporre al SA la 

richiesta di conferimento della laurea magistrale in Chimica e tecnologia 

farmaceutiche, classe LM-13 Farmacia e Farmacia industriale, al dr. Antonio 

Messina, Presidente di Merck Serono Italia con la seguente motivazione: 

“Il Dott. Antonio Messina, Amministratore Delegato e Presidente di Merck Serono 

S.p.A., nella sua ampia e qualificata esperienza professionale, nelle sue molteplici 

attività formative e nei suoi ruoli istituzionali nelle associazioni industriali Assobiotec 

e Farmindustria ha significativamente contribuito a promuovere una cultura 
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farmaceutica industriale attenta all’importanza della ricerca, come volano di valore e 

innovazione, della diffusione della cultura scientifica e delle sinergie tra pubblico e 

privato. Il Dott. A Messina, nell’arco della sua vita professionale, ha promosso 

percorsi strutturati, a partire dall’individuazione di potenziali talenti, fino alla 

formazione specialistica nell’area del farmaco ed all’inserimento nel mondo del 

lavoro, rinforzando peraltro un legame tra Università e mondo del lavoro, strategico 

ai fini di possibili risposte alle esigenze terapeutiche insoddisfatte e alla domanda di 

qualità della vita delle persone, ancor prima che di spinta all’innovazione e alla 

creazione di opportunità per lo sviluppo economico ed occupazionale del territorio”. 

Il  Curriculum vitae del dr. A. Messina viene allegato al presente verbale di cui fa 

parte integrante. 

 

5) Problematiche didattiche 

 

5a) Attivazione delle procedure previste dal nuovo Regolamento del tirocinio per 

corsi di laurea della classe LM-13 

Il Direttore comunica che nella fase di avvio della nuova procedura, il Comitato 

per i tirocini, costituito  da due farmacisti eletti dalla Consulta Regionale, dal 

Coordinatore del Consiglio di Classe LM-13 e dal Direttore del Dipartimento di Farmacia-

Scienze del Farmaco, si è riunito il giorno riunione del 6-2-2015 per esaminare le varie 

problematiche emerse. In considerazione di un numero esiguo di richieste di tirocinio 

pervenute, il Comitato ha ritenuto inopportuno attivare nel mese di febbraio il ciclo di 

seminari previsto dal Regolamento; ha proposto quindi di far espletare la parte 

seminariale, che lo studente dovrà seguire nell’ambito dei sei mesi del tirocinio, a partire 

dal prossimo 15 giugno per due settimane consecutive, subito dopo la fine delle lezioni 

del II semestre. 

Il Consiglio, sulla base delle motivazioni legate alla fase di avvio di una nuova 

procedura, approva a di espletare per il 2015 la parte seminariale, che lo studente dovrà 

seguire nell’ambito dei sei mesi del tirocinio, a partire dal prossimo 15 giugno per due 

settimane consecutive, subito dopo la fine delle lezioni del II semestre. Il calendario 

dettagliato di tale attività sarà pubblicato appena possibile. 
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5b) Numero di posti da riservare per l’A.A. 2015-16 agli studenti non comunitari 

residenti all’estero 

Il Direttore comunica che dal Dipartimento per gli studenti e la formazione post-laurea è 

pervenuta via e-mail  richiesta inerente il numero di posti da riservare per l’A.A. 2015-16 

agli studenti non comunitari residenti all’estero per l’immatricolazione ai corsi di laurea 

afferenti al Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco.  

Invita quindi il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio di Dipartimento, dopo breve dibattito, 

delibera 

di riservare per l’A.A. 2015-16 alle immatricolazioni degli studenti non comunitari 

residenti all’estero il numero di posti come sotto indicato: 

n. 1 posto per il Corso di laurea magistrale a ciclo unico in Chimica e Tecnologia 

Farmaceutiche; 

n. 2 posti per il Corso di laurea magistrale a ciclo unico in Farmacia; 

n. 1 posto per il Corso di laurea triennale in Scienze e Tecnologie  Erboristiche e dei 

Prodotti per la Salute. 

 

5c) Copertura dell’insegnamento di Microbiologia, CFU5, SSD BIO/19, ore 40 di 

didattica in aula, II anno, 2° semestre, del CdL in Tecniche Erboristiche (modulo 

dell’insegnamento di Microbiologia e igiene CFU 10 totali, SSD BIO/19 e MED/42) 

 

Il Direttore comunica che per la copertura del  succitato modulo d’insegnamento non è 

stata comunicata disponibilità dai Dipartimenti dell’Ateneo in cui sono presenti docenti 

appartenenti allo stesso SSD. Pertanto sarà pubblicato l’avviso di vacanza riservato a 

docenti strutturati nell’ ambito universitario, anche appartenenti ad altre sedi, che 

potrebbero essere interessati per il completamento del carico didattico. Qualora 

l’avviso di vacanza andasse deserto, il Direttore, in considerazione del prossimo inizio 

delle lezioni   del 2° semestre, chiede al Consiglio di poter esperire tutte le procedure 

atte alla copertura dell’insegnamento in questione, con contratto o con affidamento 

diretto a titolo gratuito, essendo ormai esaurito il budget a disposizione del 

Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco destinato ai contratti per la didattica. 
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Il Consiglio, all’unanimità, esprime parere favorevole e dà mandato al Direttore di 

provvedere, utilizzando le procedure sopra indicate, alla copertura del modulo di 

Microbiologia. 

 

5d) Dimissioni della  prof.ssa Avato dalla Commissione Paritetica di Dipartimento 

Il Direttore comunica che la prof.ssa Avato Pinarosa, avendo ricevuto la nomina 

ufficiale di Coordinatore del Consiglio di Classe L-29 per il triennio accademico 2014-

17, ha rassegnato le dimissioni dalla Commissione Paritetica. Comunica altresì che il 

Consiglio di Classe L-29 nella seduta del 18-11-2014 ha proposto i nominativi di due  

docenti per la nuova composizione  della Commissione Paritetica: il prof. Lograno 

Marcello per il corso di laurea in Tecniche Erboristiche ed il prof. de Candia Modesto 

per il corso di laurea in Scienze e Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la Salute. 

Il prof. Berardi, Coordinatore della Commissione Paritetica, chiede la parola per 

ringraziare la prof.ssa Avato per il costante lavoro e il notevole contributo di 

competenze dato alla Commissione sin dalla sua istituzione. Direttore e Consiglio tutti 

si associano ai ringraziamenti per il contributo prezioso dato dalla prof.ssa Avato. 

Il Direttore fa presente che quando arriveranno le nomine dei rappresentanti degli 

studenti neo-eletti negli Organi Collegiali, il Consiglio di Dipartimento dovrà ratificare la  

nuova composizione della Commissione Paritetica.  

 

5e) Calendario delle lezioni II semestre 2014-15 

 

Il Direttore comunica che il calendario delle lezioni del II semestre, come d’altronde è 

già avvenuto per quello del semestre scorso, tiene conto di quanto riportato nei 

Regolamenti didattici circa la corrispondenza dei CFU alle ore di didattica frontale, di 

esercitazione in aula, di laboratorio a posto singolo. Il calendario, predisposto dalla 

dr.ssa Celiberti Annunziata, manager didattico, dopo un lungo lavoro di coordinamento 

con i docenti, è stato inviato e-mail a tutti i Componenti del Consiglio di Dipartimento e, 

dopo l’approvazione nella seduta odierna, sarà inoltrato ai Componenti dei Consigli di 

Classe L-29 e LM-13. Ricorda che il  II semestre di didattica avrà inizio lunedì 2 marzo 
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2015 e terminerà venerdì 12 giugno 2015; limitatamente ai corsi di didattica a scelta 

dello studente, l’ inizio delle lezioni è previsto per lunedì 9 marzo 2015. 

Il Consiglio, all’unanimità,   

a p p r o v a 

 l’orario delle lezioni del II semestre dell’A.A. 2014-15  e chiede che venga pubblicato 

sul sito web del Dipartimento e nelle apposite bacheche situate al piano terra. 

Il Consiglio approva. 

 

5f) Tutorato didattico 

 

Il Direttore comunica che il Consiglio di Amministrazione del 16-1-2015 ha deliberato di 

approvare i progetti di tutorato didattico presentati dalle prof.sse Lucente Sandra  e 

Pacifico Concetta per gli insegnamenti di Matematica del CdL in Chimica e Tecnologia 

Farmaceutiche e di Chimica generale ed inorganica del CdL in Farmacia, 

rispettivamente. Ha deliberato altresì di assegnare un contributo di euro 896,00 per le 

attività di tutorato per l’insegnamento di Matematica che saranno svolte dalla dr.ssa 

MILELLA Sabina ed un contributo di euro 1.280,00 per le attività di tutorato per 

l’insegnamento di Chimica generale ed inorganica che saranno svolte dal dott. 

ROSATO Antonio. 

Il Consiglio dà mandato al Direttore di procedere al conferimento degli 

incarichi ai dott. MILELLA Sabina e ROSATO Antonio per lo svolgimento delle suddette 

attività. 

 Il Direttore comunica che tali attività, di cui è stata data ampia diffusione 

attraverso il sito del Dipartimento per dare la possibilità agli studenti interessati di 

prenotarsi, avranno inizio a partire dalla seconda settimana di marzo 2015 nelle aule 

del Dipartimento. 

Il Consiglio approva. 
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5g) Verbalizzazione on-line degli esami  

 

Il Direttore, nel riferire che alcuni docenti hanno segnalato di aver incontrato 

non poche difficoltà nella procedura elettronica di verbalizzazione degli esami, 

ribadisce di continuare ad utilizzare contemporaneamente alla verbalizzazione on-line 

anche la registrazione  sui verbali  in formato cartaceo, così come già deliberato in 

precedenti CdD. 

 

 

6) Proposta Commissione Erasmus 

Il Direttore invita la prof.ssa Avato, delegato Erasmus di Dipartimento, a prendere la 

parola. 

La prof.ssa Avato riferisce quanto segue: 

- la Commissione Erasmus di Ateneo ha approvato nella seduta del  25-2-2015 il 

nuovo bando relativo alla mobilità studentesca ai fini di studio per l’A.A. 2015-16; 

- tra le novità previste dal nuovo bando, l’accertamento delle cinque lingue europee 

fondamentali (Tedesco, Inglese, Francese, Spagnolo e Portoghese) avverrà per tutti gli 

studenti candidati al bando secondo la stessa modalità. La prova consistente in un test 

a risposta multipla che sarà condotto dal laboratorio linguistico di Ateneo. Inoltre, da 

quest’anno, è prevista la convalida di attestati linguistici già acquisiti. L’elenco delle 

certificazioni linguistiche accettate comparirà nel bando; 

- con riferimento agli studenti in mobilità Erasmus per esami, si raccomanda di 

elaborare Learning Agreements che comprendano esami sostenibili nell’arco della 

durata di permanenza nella sede estera.  Il delegato sottolinea, inoltre, di controllare 

che, a fine permanenza, per ciascun esame sostenuto nella sede ospitante i CFU 

maturati siano riportati sul “Transcript of Records” per essere  successivamente 

valutati per l’ approvazione dal  Consiglio di Classe e/o di Corso di Studio; 

- la Commissione Erasmus di Dipartimento, nella seduta del 12-2-2015, ha proposto di 

organizzare, come negli anni scorsi, una giornata di informazione per gli studenti 

afferenti ai CdS del Dipartimento interessati alla partecipazione al nuovo bando di 

mobilità 
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- è stato avviato l’allestimento, sul sito web del Dipartimento, della pagina dedicata al 

programma ERASMUS+.  

- sulla base dell’esperienza pregressa relativamente alle difficoltà incontrate dai nostri 

studenti in mobilità e/o sulla base delle richieste di chiarimenti più frequenti, la 

Commissione Erasmus di Dipartimento ha predisposto delle linee guida ad uso degli 

studenti del Dipartimento di Farmacia- Scienze del Farmaco  in mobilità studentesca. 

La prof.ssa Avato illustra brevemente quanto contenuto nelle linee guida che, se 

approvate dal Consiglio nella seduta odierna, saranno pubblicate sul sito di Ateneo – 

Erasmus+  e su quello di Dipartimento.  

Tenuto conto che durante il periodo Erasmus lo studente può  sostenere esami, 

svolgere attività di ricerca per la preparazione della tesi di laurea e attività di 

stage/tirocinio, si apre un ampio dibattito sulla opportunità di concedere o meno di 

svolgere, durante la mobilità, anche attività inerente la tesi compilativa. 

La prof.ssa Avato fa presente che gli studenti della classe L-29 svolgono 

istituzionalmente tesi compilative e, solo occasionalmente, tesi sperimentali. Anche 

gli studenti di Farmacia non sono obbligati a svolgere la tesi sperimentale. Ritiene 

quindi che non si debba precludere lo svolgimento di tale attività, già prevista dai 

nostri ordinamenti. Riferisce inoltre che,  in qualche occasione, i docenti stranieri 

coordinatori Erasmus, non hanno potuto accogliere nei laboratori di ricerca i nostri 

studenti per lo svolgimento della tesi sperimentale per carenza di fondi, pur avendone 

data disponibilità in sede di accordo. 

I proff. Carotti e Conte ritengono che le tesi compilative debbano essere svolte nella 

struttura didattica di appartenenza ma, qualora sia necessario mantenere tale 

prerogativa per salvaguardare la libera circolazione degli studenti nonché lo spirito 

del Programma Erasmus+, come rilevato dal prof. Franchini, chiedono che vengano 

delineate delle preferenze per l’attribuzione delle borse di studio previste dal bando: 

svolgimento esami, tesi sperimentale, tesi compilativa. 

Il Sig. Racaniello propone di lasciare libertà allo studente di svolgere in Erasmus la 

tesi compilativa ma senza il riconoscimento del bonus di laurea.  
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I rappresentanti degli studenti, presenti alla seduta in maniera informale, esprimono 

parere favorevole allo svolgimento della tesi compilativa.  

La prof.ssa Avato, considerato che negli anni scorsi pochissimi studenti hanno 

indicato come attività da svolgere in mobilità Erasmus la tesi compilativa, propone di 

lasciare nelle linee guida l’indicazione generica “tesi di laurea” e di dare 

responsabilità al Coordinatore di sede di guidare lo studente nella scelta migliore. 

Il Consiglio, unanime, approva la proposta della prof.ssa Avato e le linee guida che, 

così integrate, vengono allegate al presente verbale e pubblicate sui siti dedicati al 

programma ERASMUS+  di Ateneo e di Dipartimento. 

Il presente dispositivo è approvato seduta stante. 

 

Proposte di nuovi accordi Erasmus 

 

a) Il Direttore comunica che la dr.ssa Enza Lacivita, ricercatore confermato per il SSD 

CHIM/08 presso questo Dipartimento, con lettera del 23-2-2015, ha proposto 

l’attivazione di un contratto per lo scambio di studenti e docenti con la Facoltà di 

Farmacia della Jagellonian University (Cracovia, Polonia) nell’ambito del programma 

Erasmus+ 2015-2016. 

Il programma di scambi sarà coordinato da: 

Università di Bari: dott.ssa Enza Lacivita 

Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco 

Via Orabona, 4, 70125 Bari, Italy     

0805442750 enza.lacivita@uniba.it 

Jagellonian University:  dr.hab. Pawel Zajdel  

Faculty of Farmacy, JUMC 

Medyczna 9 St., 30-688 Krakòw, Poland 

 (012) 620-54-50, pawel.zajdel@uj.edu.pl 

L’accordo prevede l’attivazione della mobilità per i cicli di studio 1, 2, 3 per un totale di 

10 mesi l’anno e la mobilità per i docenti.  

Il Consiglio di Dipartimento, all’unanimità, approva il suddetto accordo. 

 

mailto:enza.lacivita@uniba.it
mailto:pawel.zajdel@uj.edu.pl
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b) Il Direttore comunica che il prof. Marcello Leopoldo, associato per il SSD CHIM/08 

presso questo Dipartimento, con lettera del 23-2-2015,  ha proposto l’attivazione   di un 

contratto per lo scambio di studenti e docenti con Facoltà di Farmacia della Erlangen-

Nürnberg University (Erlangen, Germania) nell’ambito del programma Erasmus+ 2015-

2016. 

Il programma di scambi sarà coordinato da: 

Università di Bari:  Prof. Marcello Leopoldo 

Via Orabona, 4, 70125 Bari, Italy 

0805442798 marcello.leopoldo@uniba.it 

Erlangen-Nürnberg University:  prof. dr. Peter  Gmeiner  

Department of Chemistry and Pharmacy 

Emil-Fischer-Center  

Schuhstraße 19, D-91052 Erlangen 

+49-(0)9131-85-24116, peter.gmeiner@fau.de 

L’accordo prevede l’attivazione della mobilità di studenti per tesi di laurea e dottorandi 

per un totale di 10 mesi l’anno e la mobilità per i docenti.   

Il Consiglio di Dipartimento, all’unanimità, approva il suddetto accordo. 

Il presente dispositivo è approvato seduta stante. 

 

 

7) Approvazione definitiva scheda SUA-RD 

Il Direttore informa che si sono conclusi i lavori per la predisposizione della scheda 

SUA. Nell’elaborazione del documento sono stati recepiti le integrazioni e/o 

suggerimenti forniti al Comitato durante apposita riunione aperta  a tutti i componenti 

il Consiglio. 

Il Direttore, inoltre, che la Scheda SUA resta a disposizione di chiunque voglia 

prenderne visione e qualora le dimensioni del documento lo consentissero, esso sarà 

inviato per posta elettronica a tutti i componenti il Consiglio. 
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8) Conferma in ruolo della dott.ssa Paola Imbrici 

Esce la prof.ssa Imbrici. 

 

PAOLA IMBRICI 

 

La dr.ssa  Paola Imbrici lascia la sala del Consiglio. 

La dr.ssa  Paola IMBRICI, ricercatore universitario per il settore scientifico-

disciplinare BIO/14-Farmacologia, presso il Dipartimento di Farmacia-Scienze del 

Farmaco dell’Università degli Studi “A.Moro” di Bari, nel triennio richiesto per la 

conferma in ruolo a partire dal 16.02.2012 (data di effettiva assunzione) al 

16.02.2015, ha svolto attività di ricerca presso il Dipartimento di Farmacia-

Scienze del Farmaco, occupandosi principalmente delle seguenti linee di ricerca: 

a) Farmacologia dei canali del cloro del muscolo scheletrico e farmacoterapia 

delle canalopatie ereditarie del muscolo scheletrico (miotonie e paralisi). 

b) Farmacologia dei canali del cloro renali e farmacoterapia delle canalopatie 

ereditarie ad essi associate. 

c) Farmacologia e fisiopatologia delle canalopatie ereditarie del sistema nervoso 

centrale (atassie episodiche, autismo/epilessia). 

E’  componente del Collegio dei Docenti del Dottorato di Ricerca in "Genomica e 

Proteomica Funzionale e Applicata", attivato presso il Dipartimento di Bioscienze, 

Biotecnologie e Biofarmaceutica dell'Università degli Studi di Bari. 

Per quanto riguarda l’attività didattica, la dr.ssa  Paola Imbrici ha svolto, per tutto 

il triennio 2012/2015, assistenza didattica nell’ambito degli insegnamenti di 

Farmacologia (SSD BIO/14);  nell’A.A. 2013-14 ha svolto l’insegnamento di 

“Farmacologia generale”, CFU 5, (modulo dell’insegnamento integrato di Chimica 

farmaceutica generale e Farmacologia generale) del  corso di laurea in Tecniche 

Erboristiche, nell’A.A. 2014-15 ha svolto  l’insegnamento a scelta dello studente 

di “Farmacologia preclinica: tecniche, analisi e regolamentazioni per la 

sperimentazione dei farmaci”, CFU 8, attivato presso il Dipartimento di Farmacia-

Scienze del Farmaco,  ed ha presieduto  le relative commissioni d'esame di 

profitto.  
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 Ha svolto attività tutoria nei confronti di dottorandi e laureandi per lo  svolgimento 

delle tesi sperimentali e compilative.  

Per quanto sopra espresso, il Consiglio di Dipartimento esprime, all'unanimità 

degli aventi diritto, parere favorevole alla conferma in ruolo della  dr.ssa Paola 

IMBRICI. 

La dr.ssa Paola Imbrici rientra nella sala del Consiglio. 

 

 

9) Accordo di collaborazione culturale e scientifica tra UniBa e la 

Washington University (St.Louis  - U.S.A.) 

Il Direttore informa che la prof.ssa Abate Carmen ha avanzato richiesta di sottoporre 

all’approvazione di questo Consiglio il contratto di collaborazione culturale e 

scientifica – di cui la stessa è la responsabile scientifica – tra l’Università degli Studi 

“A.Moro” di Bari e la Washington University (St.Louis  - U.S.A.). 

Il Direttore illustra lo schema dell’accordo di collaborazione, precisando che sarà 

effettuata nel campo oncologico. Il contratto prevede lo scambio di visite di studiosi 

da un’Istituzione all’altra, partecipazione e programmi di ricerca, condivisione delle 

informazioni scientifiche, collaborazione reciproca nella ricerca di finanziamenti per 

progetti. L’accordo avrà durata di cinque anni, prorogabile, su consenso delle parti 

per un ulteriore quinquennio. 

Il Consiglio di Dipartimento, all’unanimità  

A p p r o v a 

lo schema dell’accordo di collaborazione scientifica e didattica nel campo oncologico 

da stipulare con la Washington University (St.Louis  - U.S.A.) – Responsabile 

scientifico prof.ssa Abate Carmen. 

Il presente dispositivo è approvato seduta stante. 
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10)  Conferimento incarico per la gestione amministrativo contabile del 

Corso di Perfezionamento in farmacista di reparto - AA 2013-14 

E’ pervenuta da parte del prof. Tricarico la richiesta di conferimento di incarico per un 

totale  di ore 60 per la gestione amministrativo contabile del Corso di 

Perfezionamento  in Farmacista di Reparto. IV Ed. per l’a.a. 2013-14. 

Il Consiglio unanime affida al sig. Giovanni Cellamare l’incarico per la gestione 

amministrativo contabile del Corso di Perfezionamento  in Farmacista di Reparto. IV 

Ed. per l’a.a. 2013-14, per un totale di 60 ore. 

Il dispositivo è letto ed approvato all’unanimità e seduta stante. 

 

11) Varie ed eventuali 

Accettazione contributo liberale della Azienda Angelini 

A sostegno delle attività di ricerca svolte dal dott. Nunzio Denora a favore delle 

Aziende Chimiche Riunite Angelini Francesco (A.C.R.A.F.) nel “campo delle possibili 

formulazioni cosmetiche mediante l’impiego di ciclodestrine”  il Consiglio unanime 

esprime l’accettazione di un contributo liberale di € 10.000,00 da parte della citata 

A.C.R.A.F. 

Il dispositivo è letto ed approvato all’unanimità e seduta stante. 

 

Elezioni dei rappresentanti degli studenti  nella Giunta del Dipartimento di Farmacia – 

Scienze del farmaco 

Ai sensi dell’art. 43 del Regolamento elettorale ex art. 78, comma 10 dello Statuto di 

Ateneo, sono indette per il giorno 26 marzo 2015 le elezioni dei rappresentanti degli 

studenti  nella Giunta del Dipartimento di Farmacia – Scienze del farmaco per il 

triennio accademico 2014-2016. 

La componente degli studenti è costituita da n. 3 (tre) rappresentanti. 

 

IL SEGRETARIO             IL DIRETTORE 

       (Sig. Maria Italiano)                 (Prof. Roberto PERRONE) 
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      Allegato al verbale del CdD del 26/02/2015 

La laurea ad honorem o honoris causa, istituita col Regio Decreto 31 agosto 1933 n. 

1592 (allegato 1), in pieno regime fascista, rappresenta un titolo decisamente 

anacronistico, anche se ancora previsto dall’ordinamento attuale. In realtà, dove 

l’Università volesse riconoscere particolari meriti a figure di spicco nei diversi campi 

della cultura e della scienza si potrebbe ricorrere al conferimento del sigillo d’oro 

dello stesso ateneo, che prevede un riconoscimento sulla base di una ben 

documentata produzione scientifica del candidato e che al contempo non ha pieno 

valore legale come la laurea ad honorem. 

Già il Regio Decreto, all’art. 169 che recita “La laurea ad honorem può essere 

conferita a persone che, per opere compiute o per pubblicazioni fatte, siano venute in 

meritata fama di singolare perizia nelle discipline della Facoltà o della Scuola per cui 

è concessa”, ma anche la più recente circolare del MIUR del 26 marzo 2012 

(allegato 2) indirizzata ai Rettori, mette in particolare evidenza che “aI fine di tutelare 

la ragion d'essere di questo istituto è necessario che le proposte di conferimento 

riguardino personalità i cui meriti scientifici, umanitari o sociali siano di indubbio 

rilievo e siano chiaramente riconosciuti come tali anche a livello pubblico.”. Tali 

avvertenze erano state peraltro già espresse in due precedenti circolari MIUR n. 434 

del 2 febbraio 2005 (allegato 3) e n. 4724 del 16 dicembre 2006 (allegato 4). Nella 

circolare del 2005 “Si precisa al riguardo che, trattandosi di un istituto “extra 

ordinem", l'avvio delle relative procedure dovrà essere circoscritto a personalità di 

particolare prestigio e di chiara fama, anche al fine di evitare l’eccessiva 

proliferazione degli atti relativi. 

In tutti i citati documenti si rammenta inoltre che il titolo dovrà essere proposto 

dal Consiglio della struttura con maggioranza qualificata dei 2/3 dei votanti, a 

dimostrazione dell’importanza della concessione dello stesso. 

Alla luce di quanto suddetto e della documentazione inviata a seguito della 

proposta della giunta del 24/11/2014, e ribadita nel CdDip del 3/12/2014 (vedi breve 

curriculum vitae) non emerge un profilo del candidato coerente con i citati requisiti 

necessari al conferimento del titolo. 

L’opera di promozione del rapporto di collaborazione privato-pubblico fatta dalla 

ditta Merck Serono, per il tramite del Dott. Antonio Messina, rientra nella normale 

attività di promozione dell’immagine di una qualsiasi ditta farmaceutica. Tale attività 

promozionale è stata realizzata con iniziative rivolte a far conoscere soprattutto la 
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realtà aziendale presso il pubblico, con attività di normale collaborazione scientifica 

con il mondo universitario, nonché con la concessione di borse di studio formative 

(grant formativi), concretizzatasi per il Dip. di Farmacia-SDF con la concessione di 

due borse per l’anno 2011. L’attività di promozione della formazione universitaria 

mediante la concessione di borse di studio è stata peraltro attuata recentemente 

anche da altre aziende farmaceutiche quali Angelini SpA, Dompé, Itelpharma, 

Farmalabor, Sanofi Aventis, ecc.. La concessione di grant formativi da parte di grandi 

realtà industriali, che dovrebbe essere una normale scelta per formare specialisti 

nell’interesse della stessa industria, non può essere in alcun modo giustificazione per 

concedere un titolo onorifico che comporta anche un pieno valore legale della laurea 

concessa. 

La motivazione prodotta dalla giunta di dipartimento è alquanto debole e ricalca, 

anche in modo poco originale, il titolo di un evento promosso a Roma dallo stesso 

candidato nel 2010 “Connubio tra pubblico e privato: la formula vincente per 

l’innovazione, la Merck Serono scende in campo al fianco di quattro università 

italiane e scommette sulle eccellenze”, nel quale era stata annunciata tra l’altro la 

collaborazione con quattro università italiane, tra cui il Dip. di Farmacia di Bari, che 

appare come una sorta di autoreferenzialità premonitrice che oggi viene utilizzata 

dalla giunta per giustificare la proposta di conferimento del titolo. 

D’altro canto si evidenzia che l’attenzione della ditta Merck Serono al rapporto 

di collaborazione privato-pubblico non è stata posta nei confronti dell’intero ateneo 

barese, in quanto in occasione dell’evento “Produzione di Valore” tenutosi a maggio 

2014 nel sito produttivo Merck Serono di Modugno-Bari, insieme all’Associazione di 

categoria Farmindustria, citato nel breve curriculum prodotto dalla giunta di Dip.,  

mancano proprio le istituzioni dell’alta formazione regionale quali le Università 

pugliesi. (vedi locandina, allegata). 

Comunque, la concessione di titoli onorifici quale quello in questione a un 

dirigente che fa regolarmente promozione dell’immagine di una qualsiasi azienda 

rischia di esporre l’Università alla necessità di conferire un nuovo titolo (“Un sigaro o 

una croce non si nega a nessuno” come dice lo scrittore Mario Pisani nella seconda 

edizione del suo libro Studi di Diritto Premiale, cap. 9 Le lauree “ad honorem”) al 

variare del quadro dirigenziale di vertice della stessa azienda e di legare l’attività di 

ricerca pubblica di base agli obiettivi di promozione dell’immagine o di specifico 

interesse produttivo industriale. 



 
 
 
 
 

 
 
Verbale n. 2 dell’anno 2015 – Consiglio del  Dipartimento del 26 febbraio 2015 
 
 

 

 

 

 

 

Per tutto quanto suddetto, le motivazioni addotte dalla giunta di Dip. non 

sembrano assolutamente sufficienti a giustificate la proposta di concessione della 

laurea ad honorem al candidato citato. 

Pertanto si invitano il Consiglio di Dipartimento di Farmacia – Scienze del 

Farmaco e il Senato Accademico dell’Università degli Studi di Bari a vagliare più 

approfonditamente e con maggiore sensibilità istituzionale le proposte di 

concessione di tali titoli, come più volte ricordato dal MIUR che proprio a questo fine 

a partire dal 2012 ha limitato il numero di questo tipo di onorificenze a carico di ogni 

ateneo.  

      f.to prof. Carbonara Giuseppe 

           prof.  Fracchiolla Giuseppe 

 


